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社区有事 言 一 声

核
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对有意成立业委会的小区，一些“过来
人”提出了几条建议：

1.筹备业委会是一个复杂、系统的过程，
每一步都要严格按照相关规定实施，整个过
程要做到公开、公正、透明。

2.选举业委会成员时，业主们应在详细
了解候选人情况的基础上选取有公益心、责
任心、办实事、有威望的业主。

3.成立业委会的前期工作除需要办事处
及社区工作人员的努力外，每一名业主的支
持、理解、参与是推动业委会顺利成立不可缺
少的因素。

我市共1800多个小区，成立业主委员会的只有130多个

小区业委会，“难产率”为啥这么高
□记者 付璇 通讯员 刘艳阳

近日，老城区万兴小区及
洛龙区公务员小区陆续召开了
首次业主大会，随着业主委员
会（以下简称业委会）成员的最
终确定，这俩小区的业委会也
终于正式成立。在这两场业主
大会的背后，有着热心业主、社
区及办事处工作人员的努力。

随着业主维权意识的提
高，业主委员会已不算新鲜事
物，然而，我市正式成立业委会
的小区并不多。有业主曾调
侃，成立业委会颇似中彩票，需

“天时、地利、人和”。那么，小
区成立业委会难在哪里呢？记
者进行了多方探访。

张献公是老城区万兴小区推动业委会
成立的业主之一。在他看来，在业委会成立
过程中，除了社区及办事处的支持，热心业
主的参与配合起了重要作用。张献公说，他
所在的小区属商住小区，6年里换过5个物
业公司，成立业委会是业主们的共同心愿。
不过，直到李居超等热心业主站出来，成立
业委会的事才有了质的飞跃。

《业主大会业主代表产生办法》《业主委
员会选举办法》……在洛龙区开元路办事处
定鼎门社区办公室一角，一个大箱子里装着
一年多来社区及业主们为业委会成立所准
备的各类材料。回顾业委会的成立过程，社
区主任笪邦印说，成立业委会是需要各方共
同努力才能完成的工作。

王先生是洛龙区公务员小区推动业委

会成立的热心业主之一。在他眼中，社区及
办事处的介入是小区业委会成立过程中的
关键一步。

据了解，定鼎门社区工作人员曾将一本
70多页的物业管理相关法规翻了不下60
遍。由开发建设单位、社区及业主代表组成
的业主大会筹备组召开了6次会议对相关
法规进行讨论。

采访中记者发现，对小区物业公司服务
不满，是业主希望成立业委会的主要原因。

长兴华苑小区的张先生是支持其所在
小区成立业委会的业主之一。在他看来，成
立业委会是小区业主的一项权利。没有业
委会，业主个人向物业反映意见时，会缺乏
力度，给物业造成观点片面的感觉。

在笪邦印眼中，成立业委会能帮一些小
区跳出“业主对物业不满拒交物业费——没
钱，物业公司服务质量下降——服务质量下
降业主更不满”的怪圈。作为业主与物业之
间的桥梁，业委会在调解两者之间的纠纷时
可起到重要作用。业主大会1/2以上业主
同意后，便可解除物业公司，这也使业主在

一些问题上与物业交涉时有了“砝码”。
不少社区工作人员都曾遇到业主向其

反映物业公司服务不到位的问题，业主希望
社区出面与物业协调，然而，有时候社区出
面实际效果并不理想。“小区业委会成立后，
或许能在一定程度上改变这一现状。”笪邦
印说。

2009年，长兴花苑小区业主张先生便
走上了筹建小区业委会之路，然而几年下
来，成立业委会一事始终没能完成。谈及此
事，张先生用“疲惫”“心凉”两个词概括了自
己的感受。

2009年7月到11月，张先生在小区内
组织召开4次业主会议，但效果并不令人满
意。缺乏时间观念、持观望态度的业主居
多，使得那4次会议并没取得实质性效果。

张先生说，2011年以后，随着入住业主

的增多及大家彼此间的了解，如今，召开业
主会议能有近百户业主参加，但由于种种原
因，业主们在成立业委会一事上已没有信
心。在他看来，业主自身权利意识淡薄、持
观望态度是其所在小区成立业委会一事难
以完成的主要原因。

记者从洛龙区物业办负责人张万营处
了解到，目前，洛龙区多数商住小区都没有
成立业委会。对于这些小区业委会“难产”
的原因，张万营认为有以下几点：

1.小区成立业委会，办事处、社区等也
要投入不少人力、物力，然而，由于日常工作
忙碌等原因，一些工作人员对成立程序并不
熟悉。

2.目前，部分新建商住小区入住率不
高，难以达到召开业主大会的标准。

3.成立业委会的工作需要有责任心的
业主投入时间和精力，然而，多数新建商住
小区业主彼此之间并不熟悉，在选举业主代
表时易遭遇“瓶颈”。

针对此事，市房管局物业管理办公室负
责人李柯说，我市共有1800多个小区，除
800多个业主自治或由专业物业公司管理的
小区外，其余多是单位后勤管理，全市成立业
委会的小区有130多个。

记者了解到，在管理上，我市小区可分以
下几类：

第一类：单位后勤进行管理的小区。此
类小区成立业委会的不多，由于小区管理工
作在很大程度上依靠单位，多数业主对成立
业委会的要求并不强烈。

第二类：破产单位的小区及没有物业的
小区。这类小区的管理之路可分为两种:一种
是成立业主委员会；另一种是由热心业主组成
自治小组进行管理，适合自治小组管理模式的
小区多为人数少且邻里间较熟的小区。

第三类：由社区或办事处代管的小区。
此类小区由于多数业主对小区管理工作不热
心，又无物业公司进驻，只能由社区或办事处
提供基本的物业服务。

第四类：商住小区。此类小区业主维权意识
较高，成立业委会的呼声也较高，但由于小区入
住率低，业主彼此不熟悉及对成立业委会程序不
了解等原因，成立业委会的也不多。

李柯表示，是否成立业委会是在小区符
合相关条件的前提下根据多数业主的意愿而
决定的，整个过程需热心业主、社区投入较多
的时间和精力，而业主的维权意识、配合程度、
责任心等也会起到一定作用。

在河南大进律师事务所律师张巧利看
来，随着业主法律意识的增强，小区成立业委
会应该会成为一种趋势。从法律角度上来说，
成立业委会有利于业主保障自身利益，也有助
于其具体权利的行使和实现。

有意成立
业委会的小区
不妨看看以下几点
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对物业不满，是业主想成立业委会的原因
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